1. O'uliwou'u-20240518_111810-Grabación de la reunión

18 de mayo de 2024, 4:18p.m. 1 h 0 min 41 s

Ana Maria Castaneda Vallejo ha iniciado la transcripción

A

Ana Maria Castaneda Vallejo 0:11

¿Ya que un organizador?

3 Mesa.

Bueno, la metodología de estos asuntos, como es, les explico un poco, va a haber dos pers.

Nuevo mando un vídeo para que quede registrado lo que hablamos otra persona. Es la otra Paula.

Aquí debemos elegir un delegado que va a ser la exposición de lo que te hable, así como que va a ser el que lo haga y nos vamos, sí un poco para controlar las posiciones de cada 1 de ustedes.

¿Están de acuerdo?

Bien es cierto, así es listo, pero yo me hago aquí para no salir en la filmación, para no dañarla.

Estoy para no tengo.

Ahorita vamos a colocar otra otra mesa ahí.

¿Cuánto tiempo tenemos?

No sabría si quién es el mejor grabador de atraer a Mesa.

¿Yo voy a hacer el Morador ese entonces, cuánto tiempo tenemos?

¿Son 40 y me vas avisando cada cuánto?

¿Cuál tienes que llamar señor, no, señor Walter?

¿Normalmente nosotros eventos hacemos exposiciones de a dos minutos, no sé entre ustedes cuánto tiempo sean, si 1015 o 51 Duvan una semana sí?

¿A bien dos opteron era una noche, no sé, tenemos en total tenemos 40 minutos, sí, y le toca ir tomando nota y la persona que tome nota que no sé quién sea, le toca socializarlo con Yennifer con Jennifer?

Sí, para salir a hacer la exposición y que estén los dos unidos, porque el documento de Jennifer es el que queda.

Pilas.

Con eso, este vídeo y el documento de Jennifer es lo que va a quedar registrado, sí. O sea, lo que no hables aquí que se te haya olvidado, este es este, pues si es no es más que una grabación, es es la participación que está realizando la gente que no pudo venir y que está virtual.

Así pues, de repente puedan tener algunas preguntas, entonces en ese momento, pues entonces Walter de mole, que tenemos 40 minutos, no más, mi hermano. Y los enseguida y eso comentó.

Distrae.

¿Y pues me repente?

Guion, Fernanda la Mesa.

Imágenes, ya vengan aquí, hay espacio.

A matar.

Artista.

Gracias.

Creo que una hilera, así que no nos terminamos viendo.

Ramos la como como una pera para que no tengas todos ven, perdone, vamos a sacar para comprobar, agradarle.

Sí.

¿Por 23 Rodrigo este sí que lo otro, que no muy no Cesar, vamos a tener más tiempo, no?

¿No, ahora, y tú me vas avisando qué?

Cuando falten 15 minutos, gracias.

La ciudad.

Oh.

Bueno, démosle Walter, por favor.

Bueno, la idea que todos podamos compañeros que ya hemos estado en la en la reunión virtual.

¿Además, algunos por alguna razón no han podido estar, pero que aquí hay la oportunidad de poder aportar para para alimentar y completar el documento que nos compañeras han venido trabajando, EH?

La compañera que ha estado ahí desierta con el trabajo de de estoy en ese proceso, entonces compañeros de Panesso.

¿Ponentes de las líneas de inversión que que tenemos en genero prefiero nosotros tenemos al gimnasio puestas, Eh?

¿Te son las escuelas de formación, te toca más duro para que te escuchen?

Recuerda que ajá.

Son las no sé, otros, hemos tenido algunas escuelas de formación para la prevención de violencias.

¿EY, el reconocimiento de las mismas dentro de de la mesa indígena, sin embargo, he esas, esas escuelas de formación muy pocas veces se han desarrollado como a lo largo del tiempo, no?

Entonces, nuestra propuesta es generar unas mesas que puedan mantenerse en el tiempo y que puedan ser también ejecutadas por mujeres, también indígenas que han tenido la formación tienen el conocimiento, pero también por nuestros dedos. Y sabedores y.

Eso en eso en en esa línea, entonces a ver si yo entendí, te gusto, me va a traducir, a ver si yo entiendo.

Te parece que Pena la grosería es, pero es más entendimiento, tío, que cualquier cosa.

¿Entonces pretendemos de que hayan unas mesas de protección contra la violencia a las mujeres?

Sí indica esos cursos de esas charlas que nos dictan nosotras, ustedes mismos.

Y segunda cosa se pretenden de que haya el el una continuidad bien.

¿Hago otra pregunta, en qué punto la dictan ustedes?

Tienen una casa de listo, yo creo que eso es un principio básico.

Tener1.de encuentro de de de las de las diferentes comunidades.

Sí, para allá vamos.

Empresa estructura nosotros tenemos una propuesta y es que lo acabas de mencionar.

Hay una necesidad y es un lugar de encuentro.

Nosotros generalmente nos reunimos después de las 4:00 de la tarde, nos reunimos a las 6 de 6 a 891011 la hora que nos dé y en los espacios que nos prestará alcaldía, pues nos sacan a las 6:07 de la noche máximo.

De la noche máximo sí, en ese sentido tenemos una propuesta porque no solamente el el tema que acaba de postular la compañera es necesario que exista ese espacio físico, sino para otros encuentros, encuentros en medicina de Consejería que poco a poco todas las necesidades o las propuestas a partir de las necesidades que tenemos, necesitan y requieren un espacio, un espacio físico.

En otras localidades existen espacios.

Ejemplo en Antonio Nariño está el Hospital San Juan de Dios, que está el espacio,

pero no está siendo utilizada, está el el espacio verde, pero no está siendo utilizada, no sea no sabemos en esta localidad qué espacios existan, donde haya un lugar físico y podamos un sembrar nuestra nuestra medicina en un en un mismo lugar, ahora que se entregue en comodato, esa es otra cuestión.

Entonces, mira a ver Cuervo, y digo necesitamos para iniciar un espacio físico para la Comunidad, para nosotros segunda cosa, si con unos posibles requerimientos, pero lo primero es el espacio físico, sino dan alternativas.

Esas alternativas serían que también hubiera un espacio rural donde pudiéramos sembrar, pero lo primero es conseguir el espacio, ya después vamos viendo cómo lo mejoramos y en ese espacio necesitamos capacitación y ojalá quien proporcione la capacitación, sea la misma gente de la Comunidad, necesitamos un sitio donde exhibir nuestro trabajo, me imagino donde exhibir ustedes su trabajo también, sí y lo y las otras cosas que ustedes mejor que nadie sepa.

Exacto, sí señor.

¿Entonces, en ese sentido, de acuerdo, nosotros qué hiciste?

¿Hicimos una revisión de las líneas de inversión, hicimos una socialización de las necesidades que tenemos como población y dentro de esas necesidades dijimos, Ah bueno, esta puede estar en esta línea de inversión, esta puede estar en esta entonces, ahorita la compañera las va a ensuciar para Ah, te pronto darle un poquito de amplitud a la idea de la compañera en temas de de violencia, cierto que temer género?

¿Eh?

Y de mujer y género y de todos los programas que existen en la localidad. Requerimos que esos programas sean implementados con un enfoque diferencial. Mi compañera, que nos decía, nosotros ya los hemos hecho, ya hemos tenido esa experiencia.

¿Sí, a partir de que a partir de nuestra medicina, acá tenemos nuestra sabedora que nos contaba las historias de territorio, nos decía qué estaba pasando? ¿Cuáles son las violencias ocultas?

¿Cuáles son las situaciones que vivimos como mujeres indígenas en el territorio? Pero aquí también, porque hay cosas que callamos cierto y que no es fácil decirle a un funcionario o una funcionaria.

Sí, mire, yo estoy viviendo esto o esto, porque me estigmatiza.

¿Ahora los programas muy chéveres, el programa de prevención de violencias, EH? Que se realizó con con la Universidad nacional, espectacular, pero requería un enfoque diferencial.

Y es enfoque diferencial.

Lo otorgamos nosotros y no son no, entonces es a partir de allí donde la compañera Adriana dice, ese espacio.

¿Fue efectivo?

Ese espacio fue fructífero, pero necesitamos que permanezca en el tiempo porque cuando estés nos dieron de violencia.

4 talleres.

4 sesiones de 48.

¿Quién lo hizo, la alcaldía o quién, EH?

Con universidad nacional sí, y se contrató a la Universidad, se contrató con la Universidad Nacional.

Queremos los talleres, continuar con los talleres, pero algo que tu mencionaste muy importante en el Diana es en lo posible que nosotros, ustedes mismos, sean quienes dicten las charlas, no, nosotros no estamos que el contratista fue la universidad nacional.

Ah OKY, la Universidad Nacional, a su vez, contrató a nuestro Sabedoras para que ellas me hicieran el ejercicio.

¿Pero qué pasa?

Había una temática entonces ustedes tienen que decir las políticas públicas, no sé qué, si sé cuántas, no es.

Ah, listo.

¿Es importante reconocer la ciudad que por qué?

Porque vivimos en contexto de ciudad y a esas políticas son las que nos rigen.

Pero el cómo, sí porque no sirve de nada que contraten a nuestra Saavedra si les dicen, miren, esto esto y esto es lo que se va a decir usted, sino que si lo hacía sí no, pues contratan una indígena y ya bueno, pero listo, digamos.

Resolvamos lo grande y al momento estoy.

Vamos a lo específico, te parece listo en este espacio físico que tendríamos, nos toca mostrar que necesitamos un espacio, no de una hora o dos horas como lo mencionabas al día, sino un espacio permanente que me parece que es lo ideal en ese espacio permanente.

¿También que tendríamos, o sea, cuidado de los niños de de los niños, tendríamos talleres?

¿De qué?

Por ejemplo, como ciudadano común y corriente me da vergüenza saber más de Abraham, de Isaac, que va de chica y bachué, ves, o sea, para hay cosas de que que ustedes de pronto nos pueden formar a otros.

Entonces sí, si les parece, vamos a hacer una harinita va a terminar de leer todo lo que nosotros vemos, va a empezar yo lo que nosotros propusimos.

O sea, las necesidades de los pueblos son esta, esta esta, esta esta, esta esta. Esta están en estas, estas estas estas líneas de inversión y cómo las podemos desarrollar.

¿Así como lo dices, entonces tenemos esa necesidad, la vamos a desarrollar esta ahí esta manera genial? Sí.

Eso arenita somos tuyos 5.

Tenemos como necesidad o bueno la sensibilidad cultural y en ese sentido nosotras y nosotros, EH.

Proponíamos proporcionar capacitación continua al personal para aumentar la conciencia y la sensibilidad cultural, lo que les permite comprender mejor las necesidades y perspectivas de los grupos étnicos atendidos.

El siguiente es también la necesidad de involucrar a las comunidades étnicas en el diseño, implementación y evaluación de los servicios sociales para garantizar que sean culturalmente relevantes y efectivos.

También garantizar que todos los grupos étnicos tengan igual acceso a los servicios sociales, eliminando barreras lingüísticas, económicas y culturales. ;Eh?

En el siguiente te, la adaptación de servicios, necesitamos puedes personalizar a los los servicios sociales para satisfacer las necesidades específicas que cada grupo étnico de cada grupo étnico reconociendo y respetando sus prácticas culturales, creencias y valores, así como fomentar el diálogo y la colaboración entre los gobiernos, organizaciones indígenas y la sociedad civil para abordar los desafíos y promover el reconocimiento y el respeto de los derechos culturales de los pueblos. Eso lo planteamos en la línea de participación ciudadana, en la línea de reactivación económica Eh, como la necesidad es de la inclusión y diversidad, y pusimos asegurarse de que los proveedores de servicios sociales reflejen la diversidad étnica de la Comunidad a la que sirve.

Esto puede incluir contratar personal de diversas.

Hernan y culturas también apoyar a los artistas y artesanos indígenas, promoviendo su trabajo a nivel nacional, local, internacional y facilitando espacios para la exhibición y venta de sus productos.

Yo también tenemos la De organizar y participar en festivales, ferias y eventos culturales que destaquen las tradiciones, danzas, música y gastronomía de los pueblos indígenas.

Eso en reactivación económica.

En reactivación económica ahora en salud.

Promover la conciencia cultural y el respeto hacia las prácticas medicinales ancestrales, reconociendo su importancia en la identidad del bienestar de las comunidades indígenas tradicionales.

El siguiente es implementar programas de apoyo económico para las practicantes en medicinas extranjeras, reconocido su contribución a la salud de comunidades y proporcionándome sentidos para su continuación.

Aquí tenemos compañeras que son parteras.

¿No?

¿Entonces, qué se pueda, EH?

Implementar como programas de apoyo económico hacia las compañeras que brinda, pues eso, azul, esa esa salud.

Capacitación está muy de moda la medicina De con, con plantas medicinales que se llaman tradicional y no, no tiene acceso a eso.

Que siguientes, integrada los pueblos indígenas dentro de los planes de turismo local.

Ese ese en reactivación económica local con el fin de sensibilizar con prácticas propias de medicina a la Comunidad y reconectar con la naturaleza en los cerros orientales.

¿Pues que tenemos en la localidad, EH?

También en la línea de reactivación económica.

Garantizar que un porcentaje de la participación de la participación que se dan los festivales, recorridos ambientales y actividades de la alcaldía, sean de pueblos indígenas y generar actividades propias que permiten el disfrute y oportunidades para que personas no indígenas sean civilizados, conozcan y disfruten de nuestros padres.

¿Haces tales como una forma de armonización dentro de la ciudad, no? Que eso mmh también tenemos la necesidad de la atención a la primera infancia y a las mujeres que están antes, que pues están dentro de la localidad y que son compañeras en en condiciones de vulnerabilidad. No sé si no metete, yo creo que es para allá.

Ahora se la envías al correo, ella tiene Alberto, si no se comparte para que lo tengas registrado ya le quede de una vez y no cambie, no cambiemos nada.

¿Te parece?

La fuerte.

Esto me parece que es lluvias pantalón, que no bueno, si nos sacó corriendo, eso sí. Perdón.

¿Usted, dígame?

¿Esto?

Viene.

Eso es para que yo no sé sí ahí.

Α.

Pena 30.

Así, aquí para que vean fácil que te que te filmen.

Ayudó a que el lado derecho, ahí de ser siempre.

¿Necesitamos en proporcionar atención a madres gestantes y a y a las primeras Infancias, Eh?

También desarrollar espacios para el fortalecimiento de educación propia, la de propio medicina central y Consejería.

Y ese, pues iría en en el de infraestructura, como una necesidad de del espacio físico para poder hacer el, pues nuestras actividades y.

¿Eh?

También implementó el templo el turismo en arte, alimentos, música y danza.

Grace COM, Sí, ustedes se han integrado que interactuado Johnny, te relacionado con otros.

PN, por ejemplo, hay un CPL que maneja turismo.

Sí, hay otros.

PL, que maneja cuestiones económicas y ahí podríamos apoyar mucho lo que es el trabajo artesanal.

¿Si ustedes se agrupan, para nosotros es más fácil con hablar con dos o 3 personas, sino con 5 o 6 sobre el cómo utilizar las artesanías que ustedes producen, cómo comercializarlas hace?

Hace 20 días, un mes sí hubo una feria y en la feria no encontrábamos a quien invitar, no teníamos a quién invitar.

Imagínese la ridiculez.

Y llegó gente incluso de suba a la a la feria, porque no encontramos gente de la localidad.

A ves, o sea nos toca YY interactuar más esa inclusión tampoco por parte de la alcaldía y nosotros tenemos, o sea somos artesanos y en las actividades que realizan pues no sé, nos invita a los que no sabemos, o sea, yo los vi en la alcaldía, yo sé. PL como Lenis igual sí, pero es que a veces nosotros no tampoco.

Sabemos, entonces nos quedamos estos, ustedes vendiendo el producto y nosotros queriéndolo o nosotros, teniendo el espacio donde exhibirlo y listo con decirle, mire, hace unos días también la Cámara de Comercio hizo una feria.

¿Sí, y le tocó traer gente de otras localidades o gente que ya está constituida y lo que nosotros queremos hacer es estimular los emprendimientos YY es un emprendimientos después volverlos a asociaciones o empresas reales, pero eso se empieza con con algo pueblo, escribir, suelo, mostrar, poder ver sí y que cada 1 venda su trabajo, porque incluso en esta feria no les cobraron por el espacio, no cobraban por nada, si las le daban la mesa, le dieron todo el espacio, EH? ¿Eh?

371, cortante porque mire todo, casi todo, creo que somos artesanos.

Todos aquí hacen alguna cosa y eso es importante.

Mire lo que la compañía está diciendo y lo que usted dice, no había personal, habiendo personal con sus materiales, todos tenemos material ahí guardado porque no hay donde donde exigirlo.

Entonces debe haber una conexión y que no tengan presente en todo en todo eso, eso entonces no soy esa área.

No de esa parte.

Ahí nos toca con Deynis los saque que, o sea, cuando ya ya sabiendo que no hay, y también perdone que le diga, no es fácil hablar con 15 personas diferentes a la vez, les toca a ustedes, empezará a reunirse y decir, Ah, bueno, hablamos con Adriana, hablamos con Walter, hablamos con dennis o con quien sea Denis conmigo hace no se nos vuelve difícil y yo digo que vital, estimular, tener un espacio, un tiempo para ustedes, porque ahí pueden hacer ustedes aquí en el Cesar mía pueden dictar clases, pueden recibir clases y una cantidad de cosas. Miren.

Cuanto a eso profe, eso que que se está hablando para Cesar, sí señor.

Compañero César, mire, eso es muy importante.

El asunto que se Roa de de un espacio de un espacio autónomo, un espacio autónomo donde en en, en la cosmovisión indígena, la mayoría de los 115 pueblos,

todas las decisiones, la enseñanza, el conocimiento y el aprendizaje, se recibe en ese lugar, llámese maloca.

Que suba canguro aburrido como le digan que no diferentes pueblos, pero es allí donde se gesta la formación.

El crecimiento espiritual y tradicional, pero fue lo que hice 40 aquí.

Enséñanos a vuelos.

Los mayores las mujeres aprenden los médicos tradicionales, aprenden los partera, aprenden los niños.

AA tomar el conocimiento, por ejemplo de del año y el poporo, ahí se comienza a enseñar, sobre todo las mujeres comienzan a aprender a tejer, a hacer dar sus primeras puntadas, la importancia de eso en ese espacio se me entiende, las danzas, todo eso se despide el conocimiento ancestral, entonces este sitio, cuando usted mira en un sitio importante, para eso sí me entiendes, donde se podría tener clases donde lógico no la van a dar los compañeros que fuera, si no van a ser médicos tradicionales que van a hablar esta mata de de albahaca, sirve para esto.

¿Y para esto vas a enseñar las parteras?

Van a enseñar a las jóvenes también para que aprendan también lo importancia de de traer a la vida a este mundo a través de las parteras.

Si bien los de las danza igual lo hago, un espacio para enseñar las danzas tradicionales, también valgo un espacio para el mambe, para ampliar para el año el poporo, el ampli del rap, para todo.

Allí para hacer Asamblea.

Paseo Antonio Montoya.

Nosotros podemos pensar, podemos hablar, podemos tomar decisiones y podemos mantener un poco lo que es el ese mundo donde nos movemos en nuestro planeta. El que viene por eso, mire usted que ese lugar es muy importante para hablar desde lo tradicional y lo administrativo, lo político, lo que sea, lo tratamos en ese lugar, al lado del fogón de la culpa.

Destacar ese YY otra cosa que es importante de mis también Dennis.

Esta es también tener presente no solo lo que ustedes puedan hacer por ustedes mismos y también lo que ustedes puedan ofrecernos a los demás, se replica allá afuera y yo por ejemplo, que te diría, yo estoy convencido de que debo tener algo dirigida a la fuerza debo tenerlos.

Intended tiene descendencia del pueblo.

Cuba están en Santander y voy a caer.

Pueblo muy cerca de los pueblos.

Todo eso resulta interesante para mí.

¿Por ejemplo, no saber de los hermanos Mayores que saber más de Abrahán? ¿Isaac de toda esta gente, right, entonces también sabes que podría ser una oferta de cursos culturales?

Indígenas nacional cero desde dentro hacia las cosas que siempre se habla de nosotros, los pueblos indígenas, desde fuera de siempre, estoy hablando de los medios de comunicación o cualquier otra persona o mítica en lo que sea desde fuera, pero no desde dentro de desde nosotros.

Nosotros somos un aporte importante desde cualquier espacio, desde el espacio tradicional, desde el espacio político, desde el espacio ambiental.

Podemos enseñar de cómo mantener el equilibrio defendiendo que que se vaya al otro lado por falta de no tener un conocimiento y manejo de edad que la tradición de las plantas de las lagunas de los lagos de los ríos, de todo eso nosotros sabemos con consumo, se hace.

Eso sí, me entiendes bien y hay que educar.

¿Podemos enseñar?

Tenemos Taiwan, amamos curacao, que saben de eso, de cómo enseñar a los jóvenes, de cómo enseñar a las nuevas generaciones a promover, a cuidar y a defender por el gestor. ¿Ejemplo?

Tenéis otra cosa general, bolsas de empleo.

¿Esto es razonable también cuando ustedes que no sean Solorzano, sino también que en una obra en construcción o una cosa así necesita gente y no saben dos? No, no tienen en cuenta la gente de la localidad porque aquí, independiente de la etnia, colocar un bloque, un ladrillo lo puede hacer cualquiera, pero que al menos tengan a la gente en la localidad pendiente, o sea, bolsas de empleo o generar una bolsa de empleo, una oferta de empleo.

Deynis de de de personal para las diferentes artes.

Por ejemplo, que tu hablabas yo, veo el jardinero del edificio y es un tipo que se viene en bicicleta desde otra lógica.

La localidad para llegar a arreglar y no arregla solo el garden del edificio, sino arregla 4 o 5 o 6.

¿Eso lo podría hacer ustedes mismos o no?

Ya yo agregaría que sea sí.

¿Participaré en las bolsas de empleo, pero no solamente en trabajos, Eh?

¿Como los que mencionan, sino también buscar estos enfrente que requieren la profesionalización, no porque muchos jóvenes estamos en ese en ese trabajo y buscando oportunidades de estudio, pero necesitamos también que luego de que salgamos de nuestros estudios, poder participar en los empleos en los puedan dar, porque porque si no nos quedamos en un bucle en un ciclo en el que solamente tienen que sí y en el que solamente podemos trabajar en, pues en así, como en otros oficios, hay algún beneficio legal?

Desde las cantidades del Estado, si 1 pertenece a alguna de etnia o alguna cosa así, de mis como tal, lo que hacemos es desde la mesa autónomo que pues entonces base generan a partir de los procesos de incidencia de nuestros gobernadores y gobernadoras, es hacer este enlace de que necesitan los las distintas instituciones, entonces.

I de paqui, de PAC, necesita gestores que acompañen los procesos indígenas, tenemos gestores indígenas y los contratan o no lo tenemos bueno, ahorita teníamos al inicio 16 gestores, iniciamos en el 2000.

1000 sí, 2022 más o menos con 16 gestores.

Gestores y en este momento solamente tenemos dos contratados y como dos por contratar tenemos 4 gestores para 22 localidades para 22 meses y los distintos espacios de Participación obviamente les toca doblarse, triplicarse, cuadriplicarse, para que puedan cumplir con esas metas.

¿Entonces, en ese sentido no, lo que lo que le solicitamos AA nivel distrital es que se amplíe sí la oferta de empleo que ya tenemos para los pueblos indígenas, para la el enfoque diferencial real, porque una cosa es lo que está haciendo la compañera, Eh? Que tiene, digamos que su conocimiento es de planeación, sí, pero cuando estamos en los espacios de planeación, decimos, Hey, desde planeación nosotros podemos generar enfoques diferenciales, mira se generan estos y estos sí estos proyectos y en estos proyectos pueden participar o no la población indígena.

¿Por qué?

Porque tenemos el conocimiento que se está haciendo en la localidad y esos son los espacios que decimos en en.

Es es feo comparar, pero en otras localidades tenemos profesionales indígenas en espacios de planeación, tenemos profesionales indígenas en espacios de Participación que hace que esa población sí se encuentre en en esos espacios que son incidentes que reconozcan o que podamos reconocer que hay otras formas de oh otras comunidades que pueden aportarle a los procesos desde distintas áreas.

Tu lo dijiste, ahorita hicimos una feria de empleo, hicimos una feria de arte propio, hicimos.

Ay exhibición cultural, etcétera.

¿Si tuviéramos una persona indígena dentro de la localidad, diríamos, hey, no hay, no hay gente, no?

Si, si hay gente, yo la conozco, la reconozco y la acompaño, y aporto a esas personas para ese proceso, pero al no tener, porque esa es una de las mayores falencias que tiene esta localidad específicamente que no hay una sola persona indígena contratada en la localidad, otra cosa, nosotros nosotros, podríamos ustedes perdonen pedir decir nosotros, todos los domingos y nos dan un espacio, podemos montar una feria de artesanías, lo podrían hacer entonces solicitar ese espacio porque vuelvo y te digo por ejemplo en Alcalá hay 3 parques donde se puede hacer en Cedritos hay otros 3 parques.alejandria2@gmail.com.

¿Donde se podría hacer entonces hacer ese requerimiento de un espacio para que ustedes tengan la posibilidad de una de una feria?

¿Un espacio gratuito?

¿Sí, YY quién lo tendrían que controlar, les tocaría ustedes mismos controlarlo y todo?

Sí, pero que ustedes tengan la posibilidad de ahí que nosotros, en ese sentido sí requerimiento en ese sentido, tenemos todos requerimientos.

1.

Y es que hay unas actividades propias de los pueblos indígenas que requieren una institucionalización, que esas son nuestras.

Digamos que nuestra bandera para visibilizar que somos nosotros y como lo visibilizamos a través de la muestra de nuestras distintas.

Manifestaciones culturales, danza, música, arte propio, alimento, medicina.

¿Cuáles son esas fechas que debemos institucionalizar?

La el encuentro de pueblos que se realizará el 9 de agosto, la el Día de la conmemoración internacional de la mujer Indígena, 5 de septiembre, el Día de la niñez, que también es en agosto, el día de la niñez indígena, que también es en agosto.

Son fechas que sí o sí, necesitamos institucionalizar para visibilizar y que la gente reconozca hey, todo en agosto se hace esta actividad en septiembre, siempre se va a hacer esta actividad, aparte de eso, necesitamos que haya un porcentaje de artesanos artesanas propios, indígenas en todas las actividades que realice la

alcaldía.

La alcaldía realiza no sé un concierto, el concierto gospel que se realiza como en noviembre diciembre el año pasado nosotros solicitamos que así como hay vendedores y vendedoras informales que generan obviamente 111, no sé pueden generar recursos en este espacio con la venta de alimento, de lo que sea, también en estos espacios haya población indígena vendiendo su alimento, su arte y si es posible haya una manifestación cultural.

En este video que mostramos es un solo grupo en los 6 grupos de música que hay aquí en la localidad.

Otra cosa Lenis para que lo tengas presente acaban de encontrar hoy.

Bueno, hace unos meses encontraron en Usaquen, al frente de la Iglesia encontraron un asentamiento indígena, eso se va a explotar tremendamente comercialmente.

Te aseguro, o sea ahora mismo está ocasionando una cantidad de trancones de problemas de todo el mundo está incendiado porque esa quebrando negocios y eso, pero tarde o temprano va a ser una oportunidad de negocio que Texcoco.

Entonces, empezar desde ya ustedes tomar posición de que deberían ser los indígenas los que estén promoviendo ese esas visitas guiadas, ese tipo de cosas, es importante que lo hagan para que empiecen ustedes mismos a aprovechar dentro.

Dentro de las propuestas que tenemos tenemos una propuesta hacia una apuesta al turismo en la localidad.

En la localidad tenemos también digamos que dos, dos situaciones en las que directamente estamos implicados las poblaciones indígenas.

La primera es que lo que acabas de decir Usaquen por su nombre, es un asentamiento indígena, o sea, aquí es territorio directamente indígena de bacatá cierto compañero muisca, así es.

Entonces, la idea que tenemos nosotros es que Eh la la.

¿La apuesta hacia el turismo sea el reconocimiento del territorio de Usaquen como un territorio indígena?

Sí, Eh, pero que también nosotros podamos hacer esa postura, esos pies hacia hacia otros espacios que sean un poco más tranquilos como es la ruralidad en la localidad. Sí, otra pregunta de la población nuestra aquí indígena está concentrada en un punto específico en Usaquen, OK, no podemos mejorar las condiciones, pero si tenemos un un punto o un lugar donde EH hay más población indígena que en el resto, que es en por el lado de la mariposa.

Cierta por el lado de la mariposa, ahí no son menos, más o menos.

¿40 familias, cuello y tenemos requerimientos urbanísticos para ellos o no, o sea, están, pero están bien o si necesitamos que no, esa zona está en constante, es una invasión?

Sí, no, ellos viven, ellos viven en las casas que ya existen, ya no son, no son, no es un asentamiento propiamente dicho, bueno, nos quedan 15 minutos.

Bueno, entonces yo creo que para que para que todo de alguna manera, que quede establecido dentro de esta.

¿Dentro de esta relatoría que está realizando es la compañera si sería bueno leer ahora las propuestas EH?

¿Para que la compañera las pueda incluir, porque como bien ella lo dice, que no puede incluir nada que nosotros acá, nosotros y nosotras, acá no digamos entonces, Eh?

¿Sé adrianita en qué vamos para que terminemos de leer y tu puedas y lo incluirlo y relax y tienes red o te doy red para que le puedas enviar la información que ya tiene el extraño?

Ajá, ya para yo dije entonces para que lo lo leas, y si ya seas así, y si hace falta alguna otra cosa de lo que no pusimos acá, pues es el momento de decir, hey, miren, recuerden que también, no sé metamos el tema de la niñez, metamos el tema. No, lo que estamos haciendo.

Comentarios.

Cuando ustedes se de la de la feria y eso le enviará todavía sí, dice un sitio.

¿Muertos en dónde?

¿Dónde ha hecho?

Series de Usaquen aquí en el centro, en el parque.

Hacerlo, pero.

Al frente del parque está lleno, o sea no, donde en el parque principal sí que está cerrado todo en poli sombra.

Sí, sí, porque falta la muerte.

¿Una señora, pero hago una pregunta ahí, discúlpenme, ustedes que son de la alcaldía esos puestos de esos vendedores ambulantes que hay ahí?

Economía informal.

Eso no asignados o no.

¿O cómo hacemos para pelear algunos puestos para para los artesanos nuestros? No, ahí sí toca.

Yo directamente, yo me voy directo.

¿Maneja bien, lo maneja otra persona, creo que es un compañero los que está para que si podemos hablarlo de una vez, alguien levantó la mano a alguien, iba a decir algo más?

Sí, por favor, y pues yo quería hablar sobre cómo es tu nombre, disculpa sebastiana. Pues yo, pues personalmente, únicamente los indígenas pueblo en venas Castillo, únicamente estoy trabajando en mercado campesino, pero es que a mí me da tristeza a los demás compañeras.

¿Por qué le digo?

Muchas mujeres salen.

¿Eh?

Pedir a la calle en vez de pedir en la calle.

¿Ojalá que ustedes asumen en esta parte que miren porque algunas compañeras no saben tejer ya para que, así como me decían ahora para dar capacitaciones a esas mujeres, para que no haya salir a la calle y con muchas niños no hay por qué te fender, ya hay veces los distritos no le dan alimentos, Eh?

¿Demora como dos meses entonces?

Pues por ese motivo muchas mujeres se salen a pedir y también quería decir, hay veces también muchas mujeres salen a vender en la calle y hay veces no compran a 1, dicen que eso están en suelo también, no valoran el trabajo de nosotros, hay veces dicen que porque está muy caro, está vendiendo muy caro, de un valor de como como un collar de este film, como 10000 pesos, entonces ahí está perdiendo el trabajo de nosotros, el mango y más más compra de los materiales, entonces usted en ese punto hay que mirar, dada pueblo, buscar una persona.

Persona recoge entre todo y hay y ir a vender ya para o sea, para recoger entre todo y ir a vender una sola persona, o si quieres sacar a la feria puedes sacar por ahí 5 mujeres.

¿Entre y nosotros como mujeres 5 personas, se saca de todo y llevar a vender entonces?

Pues por eso es que la gente yo ya va con 3 años, que estoy trabajando varias veces, dicen que vamos llamar en la feria, pero nunca nos llaman hasta que no termine este este actividad nos llaman a 1 para para la Feria y nosotros tenemos un montón de tejidos con collares, manillas de muchos de muchos tejidos y también nosotros sabemos tejer de canastas de ancestrales, pero no hay con qué comprar los elementos.

Las platas que vendemos y con eso sobrevivimos.

Estoy como capitán.

Sí que esos Camilo tenemos en la Argentina.

¿Quieres?

Aparte de Garcia, muchísimas gracias, no, gracias a Tl.

Bueno, quedan 5 minutos.

Alguien más debe aportar algo que aportar algo.

¿Compañero Bello, tienen algo que decir?

Sí, para acá.

¿Bueno, Eh?

La bastilla es cambiar.

Primeramente, pues buenos días, buenas, buenos días, todavía sí para todos.

Buenas tardes.

Ya me presento, mi nombre es Diego Armando Joaquín hoy.

Y este monetario del Cabildo Cansadilla de Bogotá, sin embargo, pues me pidieron el favor de poder acompañar esta mesa como exgobernador de mi cabildo, en ese sentido a los compañeros de los diferentes pueblos indígenas, si ustedes me lo permiten, me lo permiten.

Un par de apreciaciones en en tanto, también de de poder aportar en estos procesos en compañero.

Nosotros hemos visto, ustedes se dan cuenta que que nosotros tenemos unas dificultades en términos de seguridad y qué más que nosotros, y pues trayendo a colación el himno de la guardia Indígena, nosotros también somos guardianes de nuestro propio territorio, de nuestras propias acciones.

En ese sentido, la propuesta sería un fortalecimiento, una creación, una conformación de un grupo de guardias indígenas en la localidad o gestores de paz, que lo tienen distrito.

¿Lo tiene la nación, lo tiene el Estado, pero que Torres de paz indígenas sí, ahí serían las dos ruedas o creación y fortalecimiento de la guardia indígena aquí en Usaquen o que la alcaldía tenga presente a los pueblos indígenas para esa, EH?

¿Para esa vinculación de gestores de paz en términos de acceso a la justicia, nosotros sabemos que a nosotros nos discriminan los funcionarios de los funcionarios blancos como llamamos nosotros vamos, pedimos un servicio y nos atiende de una forma que 1 dice, para qué?

Hora viene acá, si no nos van a atender para eso, yo me quedo la carne y sí tiene sentimientos, es primero deberíamos tener una sensibilización a funcionarios, son los

porque la contratación de pueblos indígenas hasta ahora hasta este Gobierno se está dando y eso para que llegue alguien.

A Participación.

A planeación a hacer un Alcalde local va a tardar todavía un par de años, ojalá no muy lejano, pero mientras tanto la alcaldía debe entender y debe permitir espacios de sensibilización a esos funcionarios que están ahí en en función de nuestros de nuestras necesidades, porque somos nosotros, los ciudadanos colombianos, llámese x, que le pagamos el sueldo con nuestros impuestos para que nos atiendan mal, pues hombre, entonces la alcaldía.

¿Cuál es la inclusión social que le está dando entonces?

Sensibilización a funcionarios en términos de justicia propia, con sabedores propios y ahí sí, ya venga.

Entonces, si nosotros tenemos a nuestra sabedora de cómo tratar a las mujeres que estantes, pues que sean las funciones, las sabedoras las que sensibilicen a estos funcionarios en términos de mujeres, complementando a lo que ya los compañeros habían mencionado, hay un programa que se llama jornada de respiro, pero eso esa jornada de respiro para las mujeres tiene dos valencias, la primera es que no permite extramurales, es decir, que no permite hacer ejercicios fuera de la localidad, que me parece un poco discriminatorio porque nosotros y aprovechando que estamos en un territorio que no es nuestro que es.

Prestado pero que es bachata y que de alguna otra forma nosotros también nos sentimos parte de este territorio.

Para Catar no es solamente la ciudad patata, es un conglomerado de espacios y de y de escenarios que cobija Haji Cachi, Acota, se esquile, guatavita y todo eso, todo ese es el gran territorio del del, del pueblo mixta del pueblo de tómese el anterior al muy Sanchez http.

¿Y por qué a nosotros no nos permiten entonces realizar esas acciones en específicamente de jornadas de respiro?

¿Extramurales sí, por qué les dice a las mujeres que es que es la universidad? ¿Como se llama esta, la Universidad cooperativa, que es, que es aquí donde ustedes tienen que hacer su jornada, no?

Esto es 14 paredes y ustedes compañeros de los que venimos de territorio, sabemos que si nosotros queremos seguir a hacer un pagamento nos tenemos que ir a 234 días camino trucha y haga su pagamento mi papá no me dice, no es que tiene que hacer el pagamento aquí no, eso por por ese lado esa es una de las falencias y la

segunda falencia, que seguramente es un término, un proceso de de de estructuración del programa.

¿Y es que está el programa, le dicen a las mujeres, vengan a la actividad de X, pero nosotros como pueblos indígenas sabemos que no vamos solos, no vamos solas, vamos, o con nuestros niños o con nuestros esposos, sobre todo con los niños, Eh? No tenemos donde dejar con a nuestros niños, por ende, la mamá.

Está se está cohibiendo de esa de esa actividad se está, o sea, por no dejar a hay x persona en el en el cuidado del niño, pues obviamente no podrá ir, por lo que el programa tendrá que abrir la mentalidad a permitir que las mamitas vayan con sus niños o con sus esposos, porque nosotros como pueblos indígenas no somos niños, por un lado, mujeres, por un lado, hombres, por un lado, los por un lado, por otro lado, que no somos nosotros comunitarios, la Unión y muchos de estos programas es el el la visión del del del.

Occidental es que los programas son parcializados, sí, programa para niños por acá, programado para mujeres, programa para jóvenes, pero no saben que nosotros como pueblos indígenas somos en familia, entonces ahí ese programa debe permitir que esas jornadas de respiro puedes permitan la la la esa, esa noción, esa con ese entendimiento de el enfoque diferencial, pero ya, pues digamos que lo dejó en consideración de los compañeros para que defiendan esos espacios.

Una red de mujeres e indígenas este ya es tarea de la del de la misma mesa, en donde sean ustedes en la articulación con la alcaldía que permitan esa red de mujeres, EH, para qué sea un espacio de no solo de integración, sino también de cuidado hacia ustedes mismos.

Así como la existe, la red de taxistas existe la red de no sé de De de los compañeros que hacen que hacen ejercicio en bicicleta porque yo se cuidan entre ellos, se cuidan. Entonces, si estamos hablando de del tema de de feminicidio YY prevención de las violencias, que sea que que se fortalece, que se crea o se fortalezca una red de mujeres indígenas aquí en la localidad y por supuesto ya lo que habían dicho de los espacios de capacitación en términos de salud, hay un, hay una puesta en marcha a nivel distrital que ya la compañera tenido había mencionado como como espacio del 612 y es el reconocimiento y la implementación de un programa real de de un programa preventivo en salud desde la medicina ya lo tenemos, pero hay. Oue fortalecerlo en las localidades.

¿Cuál es el el que antes manejaba las redes, que era el programa? Pic el programa de intervenciones colectivas, que ahorita ya es es, es operado, es operado por los pueblos indígenas, que ahorita es el.

Bueno, se me olvida el nombre del programa, pero es es medicinas estatal a través de los pueblos indígenas, pero eso se hace a nivel distrital, que lo que debemos hacer como local es que las alcaldías permitan que esos programas Eh, llegue con los sabedores.

Ya lo había mencionado, que que aquí hay parteras.

Aquí hay médicos ancestrales sí, eso que nos que nos que nos va a llevar a nosotros, efectivamente, a una implementación del programa preventivo en salud desde la medicina ancestral.

¿Sí, vuelvo y menciono, ya están los distrital, pero se debe aterrizar en lo local hay un tema muy importante que es la conmemoración de las víctimas, el el plan de desarrollo distrital, lo está mencionando que es paz y reconciliación? En una de sus líneas de inversión es para nosotros de vital importancia, como pueblos indígenas y a nivel distrital hemos conversado como gobernadores. Y es que el distrito le le faltó, pues no.

La administración pasada ifa las trampas.

Les ha faltado literalmente entender cómo nosotros, como el escenario de de desplazamiento y víctimas del conflicto armado YY toda la normatividad que nos cobija a nosotros, cómo poderlo entender e implementar en el distrito una cosa sencilla el 9 de abril, la conmemoración de de de la tienda de las víctimas y que es lo único que hacen hacen 111 actividad ahí en el centro memoria, en el en el en el de como por los lados de la Universidad nacional, más arriba de la 261 día y sale ya conmemorar, pero en las localidades también sabemos que hay POVEDA. ¿Sabemos que hay población víctima que cada día llegan más población víctima, pero hay qué ahí en esa?

Por un lado, la conmemoración real de esa jornada del del 9 de abril, en donde sean los mismos pueblos indígenas los que se reconozcan, los que se conmemoran a ellos mismos.

¿Sí, a mí no, a mí nadie me va a decir, no, es que yo lo reconozco, usted como víctima a través de un documento, que es la el registro único de víctimas? Pues eso solamente es un papel, pero cómo me están reparando.

Dentro de los términos de garantías y reparaciones y no reutilización a las víctimas. Por un lado, en la conmemoración por otro lado, desde lo local se pueden realizar jornadas de también de sensibilización o exposiciones.

No sé.

Talleres con conversatorios de sensibilizar a la localidad de que sí hay población víctima y además indígena en donde permitamos nosotros sacar como lo que nos pasó en territorio.

Sí, eso es una forma de nosotros liberarnos de todo ese dolor que tenemos, de lo que nos pasó en en territorio por el tema de desplazamiento, de de.

Que nos mataron a un familiar que nos despojaron de nuestros territorios.

Entonces, ahí hay, queda en procesos de actividades de recreo, deportivas.

¿No dejemos a no dejemos de lado los nuestros juegos ancestrales, hemos desarrollado en diferentes localidades acciones con juegos ancestrales y no de pronto los los Juegos que trae de herede, que es en el micro fútbol el baloncesto, EH?

Bueno, y todo lo que trae el occidental, sino fortalezcamos YY demos continuidad a nuestros juegos ancestrales, pon insumos y garantías de la realización de esos juegos ancestrales en actividades artísticas y culturales.

El fortalecimiento financiero, las conmemoraciones y festividades propias de nosotros como pueblos indígenas, nosotros nosotros, como como pueblo causa, tenemos dos festividades importantes.

He Luis, Nate que se en febrero o marzo más o menos, y el white que es en noviembre el primero y 2 de noviembre, que es el día de las Ánimas.

Para algunos que nos conocemos así, entonces, seguramente los pueblos también tendrán esas festividades y conmemoraciones de ceremonias importantísimas durante el año.

Entonces que permita no solo el fortalecimiento, sino también la financiación a esa realización de festividades en términos de apoyo logísticos y financieros a grupos artísticos de danza y música.

Congestión de articulación en.

¿Con gestiona la circulación de los mismos no es no es garantía de nada que los grupos de música y danza solamente se presenten cuando hayan ferias y solamente una vez al año, y no porque la alcaldía lo lo lo lo articule, sino porque lo ganamos a través del proyecto de escultura local, que cuando pasa eso, una vez al año, entonces no puede ser que nuestros grupos de artistas le dan 6 música, te tengan que esperar a que se abra la convocatoria de De secretaría de la cultura para presentarse y para poder fortalecerse?

¿Logística y financieramente entonces, qué quiere decir eso?

Que la alcaldía debe garantizar la circulación de los mismos durante el resto del año, como con eso se llama aquí con articulación público privada.

¿Si Usaquen es una de las localidades que más y pues ahí también, tocando el tema de turismo está muy reactivada, por qué no hacer articulación con Eh? Universidades con centros comerciales, con los parques que su mercé mencionaba

ahorita y ya entrando en términos de de la economía en el tema del turismo, como no artículo, cómo no hacer la gestión de articulación con los bares, con los restaurantes para que los restaurantes abran las puertas y la gastronomía de los pueblos indígenas sea implementada en nuestros restaurantes.

¿Qué pena la luz sería, pero es que nos toca seguir Oscar a escoger un delegado que supongo vas a hacer tú o quién va a ser el delegado?

¿Qué va a exponer todo lo que se habló acá?

No, no, no te, también que tengo que venir mencionando igual te para que les queden la tavella.

Hay otras consejerías además de las denuncias que tienen que ver con mujer, con cultura, con arte.

Entonces, miremos como aglutinamos con las otras Alcalde, con las otras consejerías, sí, porque por ejemplo aquí ustedes están que son todo un mundo, pero también hay un mundo de ustedes a los arce y entonces podemos relacionarlos con las consejerías de arte a la EH.

La mujer, también con la de mujer, o sea, las las Nathalia con los artesanos. Si ves, no, no, no solo andar como ustedes solos, sino también romperlos para diferentes áreas y volverlos a unir ahí, finalizó.

Con 3 puntos claves que digamos que no podrían entrar en discusión, la primera es que se necesita un referente indígena dentro de la alcaldía.

Si no hay nadie, un doliente dentro de la alcaldía nos va a pasar lo mismo de cuando hablé del acceso a la justicia nos va a atender siempre el mismo Blanco en nuestras necesidades.

¿Entonces clave la contratación de un referente indígena dentro de la alcaldía? Dos, que las acciones y las concertaciones sean directamente, Eh, te concertadas con la mesa aquí de pronto en la localidad podrás podrá vivir o podrás llevar a vivir algún otro comunero indígena que no se le cierra las puertas, pero nosotros sabemos que estamos bajo el decreto 512.

Si mal no estoy, o 546 que regula las La la.

La forma de conformarse las mesas indígenas locales, que eso también está dentro

de detrás del decreto 612 que regula la mesa autónoma.

Entonces las articulaciones y las concentraciones tendrán que ser con la mesa indígena, eso también no es discusión.

Y lo tercero es que los programas, los proyectos y las acciones deben ser de manejo autónomo de las Del de las comunidades indígenas.

Estamos cansados con la operación de las organizaciones externas porque ellos no tienen la dolencia de las necesidades de los pueblos indígenas más allá también de que se llevan casi el 26% de descuento de lo que salga de un proyecto financiero. Eso es por ley listo, eso no lo no, hay discusión, es ley, es norma.

Es son los descuentos, los, las transacciones y todo eso financiero que eso no lo manejamos, pero también hay mecanismos e instancias de financiación directa con los pueblos.

Síguenos que eso también nos permite a nosotros, ahorrarnos un poquito más de plata y ser autónomos en la en la distribución de los presupuestos entre nosotros mismos, 3 puntos claves para que esto realmente sí, señor, seguimos entonces por favor, vamos.

Ana Maria Castaneda Vallejo ha detenido la transcripción